

# EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

EDITOR, CARLOS CLAVERA

REDACTOR, F. de P. AMADOR.

Año IV

PUNTARENAS, COSTA RICA, DOMINGO 1° DE JULIO DE 1900

N° 366

## Lectura del Domingo

### Intima

Recuerdas?

En tu pecho y el mío surgió el amor al encuentro de nuestras miradas, como al choque irresistible de dos fuerzas brota la esplendente luz.

Ni una frase, ni un arrullo hubo entre los dos: con el alma asomada en las pupilas, nos dijimos en silencio cuántas raíces había echado nuestro cariño en las más profundas reconditeces del corazón.

Luego, allá en el baile, mientras todos pasaban rápidamente envueltos en los enloquecedores giros del vals, emocionado y palpitante murmuré á tu oído ternuras que salían del fondo de mi alma.

Y era tanto el perfume que en ricos efluvios desprendía tu cuerpo de reina, y tanta la belleza de tu rostro iluminado por el amor, que, al ver cómo silenciosa abrías tu corazón al mío, embriagado y loco te atraje con fuerza y en mis brazos te sentí estremecer de gozo, acabándome de revelar la inmensidad de tu pasión. . . . .

Todo, sin embargo, ha concluído.

El afecto tuyo fué algo así como un relámpago, y se esfumó pronto como las llamaradas de una luz que se apaga, durando lo que dura la flor abierta al beso de la brisa de la tarde.

No obstante, en las horas de supremo abatimiento, cuando desespero de las luchas en que vive sumida el alma, evoco los ratos felices que juntos pasamos y, olvidando

todo el mal que me has hecho, pienso de nuevo en aquel cariño sacrosanto, y me embriago con solo el grato perfume de su recuerdo.

ARMAND LEMAITRE

### LA PLUMA I LA ESPADA

Es muy común oír a algunos militares hablar desdeñosamente de los que ellos llaman con sarcasmo *hombres de pluma*.

No parece sino que todos deberíamos ceñir la espada para que nuestras palabras tuvieran peso en el ánimo de los hijos de Marte.

I quizás ni aun así, porque Santander la ceñía, i sin embargo, de él también hablaban con desden algunos de sus compañeros de armas en la guerra de independencia: apellidábanlo *el general de pluma*.

¿Será que esa antipatía equivale a un reconocimiento de superioridad que atormenta?

Sea de ello lo que fuere, lo cierto es que la pluma también derroca imperios, i por eso Napoleon I le temía a Chateaubriand, como han temido siempre todos los tiranos a los hombres de palabra fácil i elocuente.

I la aprensión no pasa. Los tiranos de la América latina se parecen en ello a Dionisio de Siracusa, a quien preocupaba mucho la idea de que Platon tronara en su Academia contra él.

Por eso vemos a algunos Dionisios de las regiones republicanas que bañan estos mares, afanados en ganarse con obsequios, que en verdad no pasan de migajas, a los abogados, literatos i periodistas, para que, en vez de atacarlos noble y virilmente, se incrusten en su ban-

do i los apoyen; servicio que en algunos casos llega al envilecimiento.

Cierto que la espada, i quien dice *espada* también dice rémington, fusil i carabina, es indispensable para el triunfo definitivo del derecho contra la fuerza que oprime, que invade o despoja; pero sin opinión no se vence a ningún gobierno, i la opinión se revela por la palabra de *los hombres plumas*.

Los versos de Beranger, a una con los cuadros de David, exaltaron el patriotismo del pueblo francés cuando la crisis que produjo la revolución de 1789.

La elocuencia de Patrick Henry precedió a Washington.

En Caracas, Madriaga y las juntas patrióticas precedieron a Bolívar.

La espada sin la pluma vale mucho menos que cuando cuenta con su concurso. Cuando aquella hierre, ésta justifica la herida, i entonces la opinión pública sanciona el recurso de la fuerza, sin lo cual los hombres de acción pasarían por peligrosos dementes en guerra con la sociedad. La pluma es decir, la palabra, es a los pueblos lo que el atalaya a un campamento: da el alerta, i señala el peligro.

Sobre todo, cuando los pueblos estan como narcotizados por una sagaz tiranía; cuando pudiera decirse de ellos que tienen ojos, i no ven; oídos, i no escuchan; piés, y no se incorporan; brazos, i no los levantan airados contra el comun opresor, oh! entonces la palabra del patriota es el despertador de la conciencia nacional.

Entonces la palabra es más que el centinela apostado en una altura:

es la vanguardia de la opinion armada. Ella ara, i riega i fertiliza los campos del patriotismo, i en el seno de éstos vierte el jermen fecundante de la rejeneracion.

Despues viene la espada, i a su influjo brota la semilla, cuájanse aquellos campos con retoños de libertad: i a ella toca la segunda etapa, —la vendimia del sazonado fruto.

Esas verdades son de mucha más fuerza en las repúblicas que en las monarquías, porque mientras en estas últimas existen ejércitos permanentes que se mueven como autómatas a voluntad de su emperador o rei, en las primeras el verdadero ejército es el pueblo, o de otro modo, la opinion pública armada; i la palabra es su gran fuerza motriz.

La sorprendente quietud que a veces se observa en algunos pueblos cuando los aflijen onerosas contribuciones, i todas las demás calamidades inherentes a los períodos de violencia i tiranía, no es, como dicen sus déspotas i opresores, el imperio de la paz pública; no! sino un lamentable eclipse de la moral pública, la subyugacion del derecho, la eliminacion de las libertades, la inmovilidad debida al abuso de la fuerza, i el silencio de los sepulcros. La paz racional, la espontánea, la que no humilla sino que eleva i engrandece a los pueblos, es aquel estado en que todos los deberes i derechos sociales funcionan en perfecto equilibrio; en que hallan esfera de accion todas las aspiraciones lejitimas, i laboratorio libre todas las facultades del espíritu. I es llano que allí donde se anulan de hecho todos esos armónicos elementos de la comunidad política, no hay paz; sino guerra iniciada arriba; i entonces, repeler la fuerza con la fuerza es un imperioso deber del patriotismo.

Cuando en esas grandes crisis la pluma principia su labor, poniendo en movimiento tipos i prensas, la espada debe ponerse a media vaina.

Lo demás viene de allí a poco.

Ciertamente que toda revolucion es una calamidad pública; pero si retarda por un corto tiempo el progreso material, en cambio nos acerca al derecho, i esta sola consideración debería bastar para justificarla.

La postración de un pueblo oprimido por la astucia y la fuerza, es un mal infinitamente mayor que la guerra civil; porque al cabo ésta sacude el cuerpo aletargado, lo despierta, lo levanta con el reactivo de la libertad, i lo lanza a la defensa de sus derechos. Luego el triunfo sobre la tiranía le abre descampado espacio a las fiestas cívicas que pulen i rejeneran; mientras que la prolongación de aquel estado humillante debilita en la inacción las viriles fuerzas morales del hombre, i al fin se pervierte el carácter nacional que ya se había formado en la escuela práctica de las libertades. Las fuerzas del espíritu se parecen en eso a los del cuerpo: ejercitadas, se centuplican; no ejercitándolas, se enervan.

Por eso Guizot, después de asentar que el derecho de la resistencia personal es derecho terrible, espantoso, que apela a la fuerza i a la guerra, dice también: "derecho que sin embargo no deben jamás arrancar i abolir los hombres del fondo de su corazón, PORQUE ABOLIRLE EQUIVALDRÍA A ACEPTAR LAS CADENAS DE LA ESCLAVITUD (1)". I Grimke establece lo siguiente: "El principio democrático ha venido al mundo no a traer la paz, sino la guerra, o mejor dicho la paz por la espada (2)".

El pensamiento es tan sólido como profundo, i envuelve la idea de una alianza salvadora: la de la pluma i la espada.

A. ANGULO GURIDE

(1) Historia de la civilización europea: pag. 116.

(2) Naturaleza i tendencia de las instituciones libres, por Federico Grimke. Tomo 1. pag. 125. Traducción de Florentino González. Paris. 1870.

## COLOMBIA

### Ultimas noticias

—El general Pedro Soler Martínez, uno de los héroes de Peralonso, Gramalote y Bucaramanga, acaba de ocupar á Ocaña con 4000 hombres del ejército revolucionario.

—Cúcuta, la ciudad que ansiaban los godos tomar, enuéntrase ocupada por las fuerzas del valiente general Rafael Camacho.

—Los generales Vargas Santos y Foción Soto, con fuerzas á su mando se encuentran en Bucaramanga, capital del Departamento de Santander.

—Rafael Uribe Uribe, la figura más sobresaliente de la juventud revolucionaria, acaba de invadir á Boyacá con el grueso de su ejército, y amenaza á Tunja.

—Simón Chaux, Jefe Civil y Militar de la revolucion en el Cauca, ha tomado á Guapí como base de operaciones. Chaux ha declarado cerrada la isla del Morro, ordenando que el buque de guerra "Bolívar" y las baterías de tierra hagan fuego sobre cualquier buque que trate de entrar. Las potencias han sido notificadas del bloqueo de la isla.

—El capitán del vapor *C. Rica* llegado el viernes á este puerto, dice que el día de su salida debió llegar á Panamá el buque de guerra "Cotopaxi" con mil revolucionarios caucanos y gran cantidad de parque.

—Además de la expedición liberal llegada á Galera Zamba (cerca de Cartagena), ha desembarcado otra en *Cispata*, al mando de los Jefes Franco y Camacho. En *Cispata* apresaron los revolucionarios, el transporte *Hanaberg*, haciendo presos al Prefecto del Sinú, 40 conservadores influyentes y una compañía de 80 hombres.

—Un cable de Washington recibido en Nicaragua el 18 del presente y firmado por un miembro del cuerpo diplomático, confirma la noticia de una nueva y terrible batalla librada el 15 en Bucaramanga, donde diez y ocho mil revolucionarios

ños pusieron en derrota á veinte mil hombres comandados por importantes Jefes gobiernistas.

## CORRESPONDENCIA

### FILADELFIA

19 de Junio de 1900.

Señor Redactor de

"El Pacífico"

El 17 en la noche fué atacado alevosamente el Agente de Policía de esta Villa, señor Torres por unos individuos que se ignora quienes sean hasta la fecha, causándole infinidad de heridas, pero dos solamente son de alguna gravedad.

Aquí llueve á torrentes; lo que augura que las cosechas de granos y demás frutos serán abundantes, preparándose así para el año entrante una buena producción de maíz, del que ahora carecemos en absoluto, á pesar de que es artículo de gran producción en estos pueblos.

Una cosa importante: *Las fiestas cívicas* de esta Villa, se verificarán en los días 25, 26 y 27 de Julio próximo. De seguro estas fiestas de Santiago no dejarán que desear.

EL CORRESPONSAL.

### DE SAN JOSE

Por tratarse de un amigo á quien debemos especiales consideraciones y estar escrita la carta siguiente en términos un poco comedidos, le damos cabida en *El Pacífico*, apartándonos por esta vez de la norma de conducta que nos trazamos y dimos á conocer en nuestro programa.

Señor Redactor:

Un personaje del tiempo del fusil de chispa, cuando en la tierra de Santander aun no se había organizado la famosa *guardia Colombiana*; un personaje, que desconoce por completo la pólvora sin humo, el mecanismo de las armas de precisión actuales y, en una palabra, los progresos modernos realizados en todas las ramas del arte militar, y que, sin embargo, parece hacer ostentación de grandes conocimientos y califica de ineptos á sus congéneres del istmo, es el autor del artículo firmado *Torpedo* que vió la luz pública en "La Revista".

Según sabemos, á él le llamó el

gobierno de Colombia *y no fué*, y sin embargo de esto califica de cobardes á los liberales colombianos residentes en Costa Rica.

Sírvase preguntarle desde las columnas de su periódico que quienes serán los cobardes: Los que han sido llamado, por el gobierno del señor Sanclemente, *y no fueron* á cumplir con su deber, ó los que trataron de ir á incorporarse á la revolución y no los dejó el gobierno costarricense, en guarda de la neutralidad?

X.

## COMUNICADOS

De plácemes estuvimos los vecinos del Bebedero, al saber la remoción del Agente de Policía, señor Solera, máxime cuando aseguraron le remplazaría don David Torres, persona grata á los de este puerto; más, hoy que vemos en este puesto á un Pío, estamos de duelo.

MARCHENA.

Bebedero, Junio, 22 de 1900.

## CRONICA

**Vapores.** El viernes llegó uno de Panamá y ayer otro de los Estados. El primero permanece en puerto, el otro signió para el Sur.

**Comercial.** Los señores Domingo Antonio Henríquez y Carlos A. Huete, han establecido en esta ciudad una casa de Agencias y Comisiones, bajo la firma *D. Enriquez & Ca.* Próximamente publicaremos la circular que se han servido pasarnos.

**Queja.**—Varios comerciantes se quejan de que la Administración de Licores ha carecido de este artículo cerca de dos meses y medio y, sin embargo, ellos han tenido que pagar íntegro el impuesto trimestral de ley. Nos parece justo y equitativo que, al extenderse las nuevas patentes, les hagan una rebaja que esté en relación con el tiempo de que se ha carecido de licores para el expendio.

## PUNTARENAS AL DIA

—El jueves, como á las diez de la noche, se sintió un prolongado estremecimiento, aunque no de fuerte intensidad.

—Según el Registro general de

Policía, Puntarenas, relativamente á su población, es el lugar de la República donde se juzgó mayor número de individuos por faltas, en el año último.

—*Londres*, el nuevo salón del Casino de Puntarenas, será estrenado la semana entrante. Al fin tendremos un cuasi club con billares, piano, juegos de ajedrez etc. cuartos de fumar, salón de baile, cantina bien surtida y... la mar. Veremos si el dueño del Casino al bautizar *Londres*, se raja con el baile que á todos nos ha prometido.

—El Alcalde de esta ciudad, don Lauro M. Leal, estuvo mal de salud el jueves, y por eso no hubo despacho en la Alcaldía.

—El día de San Pedro fué muy festejado. Aunque tarde enviamos nuestras felicitaciones á todos los de ese nombre y, especialmente, á los apreciables amigos don Pedro Joaquín Chamorro y don Pedro Rafael Cuadra.

—Han comenzado á caer fuertes aguaceros.

—El doctor Samuel F. Ruíz, hará, como médico del 2.º Circuito de la Comarca, dos visitas semanales á Esparta.

—Don Andrés Sandoval, ha plantado varios árboles frente á su almacén y casa de habitación. Ojalá todos los vecinos se interesaran por el ornato como el señor Sandoval.

—Ayer estuvieron de paso por esta ciudad el Obispo de Nicaragua que sigue para Roma, y el doctor don Pánfilo J. Valverde quien se embarcó para el Guanacaste.

—El jueves fue el cumpleaños de la señorita María Pineda. Sus amigos la felicitaron y le dieron un baile.

—El vapor norteamericano Costa Rica, ha venido expresamente de Panamá á cargar maderas.

—Ayer llegó el correo de Golfo Dulce. Nada hemos sabido de aquel lugar.

—Se dice que don Salvador Jiron acusará por injurias á don F. de P. Amador.

—A última hora sabemos que nuestro muy querido amigo don Aníbal Figueroa, escapó milagrosamente de ser muerto de un balazo. Ignoramos detalles.

*El Pacífico* último salió con unos errores ortográficos de gran calibre.

## NOTICIAS POR CABLE

ultimamente recibidas sobre la guerra anglo-boer. ¿Que será?

¡Donde los españoles! sí, señor, allí se encuentran los grandes inventos en materia de guerra; nada menos, sardinas en lata, turrone, queso-confituras y toda clase de explosivos estomacales, que revueltos con un poquito de líquido ó sustancias viñedas, producen un resultado inesperado.

También encontraréis como materia refrescante el conocido *ALMIDON DE YUCA*.

Todo ésto donde Salom Hnos.

## BOTICA

# El Globo

DE

**Manuel Barahona**

*En este nuevo y acreditado establecimiento encontrará el público un completo surtido de drogas puras, medicinas de patente y objetos de tocador. Esmero especial en el despacho de recetas, trabajo garantizado y precios sumamente módicos.*

*Y ocupa el mismo local en que estuvo la Botica La Comarca. Cada mes aumenta considerablemente su existencia y recibe nuevo y completo surtido de medicinas.*

*Ocúrrase á ella para convenirse*

*Puntarenas, 11 de mayo de 1900*

**SE VENDE**

*Una COCINA de HIERRO regular tamaño propia para familia ó para hotel. Es nueva, tiene horno y tanque para agua caliente. En esta imprenta se informará.*

JUAN J. BORBON M.

Ofrece sus servicios al público como Procurador Judicial.

También se hace cargo de toda clase de comisiones.

Oficina casa de don Rafael Dent.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

**Simón Amador S.**

Ofrece á la sociedad de Puntarenas, varios artículos de gusto tales como:

Paraguas de hombre y señora.

Pañuelos de seda.

Pantufias.

Cortinas.

Camisas para señora.

Anillos de brillantes.

Mancornas de oro de 18 k.

Relojes.

Sedas para vestidos, y varios artículos de fantasía á precios regalados.

Acudid que se acaban.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

Imprenta de El Pacífico

# EL NUEVO MUNDO

## PARA

## RESERVAADO

Puntarenas, Junio 29 de 1900